

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al n. es. 1 Peseta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Sábado 3 de Marzo de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 49

Conferencias Agrícolas

Según se había anunciado el jueves último dió el ingeniero agrónomo don Hermenegildo Gorria, en el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, de Barcelona la quinta conferencia pública sobre «Hidráulica Agrícola», continuando ocupándose de las condiciones físicas y químicas del terreno, que influyen en la determinación de la cantidad de agua necesaria para el riego, presentando datos comparativos y terminando esta parte de su conferencia con un resumen, deduciendo promedios de las cantidades que para ello influyen por todos los conceptos expresados en la determinación teórica del agua que es precisa para el riego.

De todos estos datos, dedujo un ejemplo, entrando en la determinación los diversos factores que para ello deben calcularse.

Continuó sobre la determinación práctica de la cantidad de agua que se necesita para el riego en diversas clases de terrenos y localidades, presentando cuadros de datos de varias localidades de Francia, Italia y España, y los que deducen de observaciones ilustrados agrónomos. Expuso en forma de cuadros estos datos ya recopilados y reducidos á unidades iguales.

Se ocupó de las formas por las que se expresa el volumen de agua necesaria para el riego de tierras, analizando cada una de ellas según su aplicación.

Expuso datos de agrónomos y de varias localidades.

Siguió ocupándose de la cantidad de agua y número de riegos que son necesarios para diferentes cultivos, citando localidades especiales de mayor producción y parecer de algunos agrónomos.

Se ocupó el señor Gorria del precio á que resulta y puede pagarse el agua para el riego. Para esto, después de algunas consideraciones expuso datos del canon ó coste de riego en muchas localidades de Italia, Francia y España, deduciendo el tanto que resulta por metros cúbicos y por riego.

Se ocupó de la manera como debe deducirse el precio á que resulta el canon de riego en sus periodos de construcción é instalación y de explotación, detallando los conceptos de la cuenta de previsión que debe hacerse al proyectar una obra de riego. Siguió

con la cuenta de ducción del canon que pueden pagar los agricultores por el riego, fijando las cantidades que deben entrar en dicha cuenta como secano y como regadio, para que el labrador pueda apreciar si el canon que por riego se le exige, le conviene y es el que justamente corresponde por la obra que se trata.

En dos cuadros presentó estas cuentas de previsión que interesan á la empresa de riego y al agricultor regante.

Con esto dió por terminado tan interesante trabajo, que fué oído con la mayor atención por el auditorio; proponiéndose seguir ocupándose sobre el mismo tema, el viernes próximo, día 9 del corriente, á las cinco de la tarde.

El Año Santo

El Papa y la Familia Real

Habiendo acudido S. M. la Reina á nuestro Santísimo Padre en solicitud de que hiciese extensiva á España la gracia del Jubileo del Año Santo, Su Santidad, dando una nueva prueba de su especial afecto á Sus Magestades y á la Real Familia, se dignó, con fecha 12 de Enero último, dirigir la siguiente carta á la Augusta Soberana.

«Entre las dotes que adornan á vuestra majestad, y que tan merecidamente le atraen nuestra especial benevolencia, han sido á Nos particularmente gratos sus sentimientos de profunda piedad y sincero afecto á las santas prácticas de nuestra Religión, y de esto Nos ofrece una nueva prueba la carta que V. M. Nos dirigió el mes pasado, exponiendo su vivo deseo de participar de los preciosos beneficios del Año Santo, al mismo tiempo que el común de los fieles puede alcanzarlos en esta nuestra Ciudad; siéndonos por todo extremo satisfactoria el poder condescender con su piadosa aspiración, teniendo en cuenta lo concedido por nuestro predecesor Beneficio XIV á los Reyes de España, Nos otorgamos á vuestra majestad y al Rey vuestro Augusto Hijo, que puedan, en el curso del presente año, ganar singularmente la indulgencia del Jubileo por Nos concedido y gozar todas las gracias y favores anejos al mismo.»

A continuación expresa los actos piadosos que deben realizar Sus Magestades y las contadísimas personas

de la Real Familia á quien pueda hacerse extensivo este privilegio para ganar las gracias que por el mismo se otorgan, y termina anunciando que para el resto de los españoles y para los fieles del mundo entero concederá el Jubileo el año próximo.

S. M., profundamente reconocida á la especial gracia que Su Santidad le concede, inspirándose en el espíritu de las disposiciones dictadas con motivo análogo por el Pontífice Benedicto XIV, y á fin de que este privilegio redunde en mayor esplendor del Jubileo y edificación de los fieles, se ha dignado comunicarlo al Nuncio de S. S. en España y éste á su vez á todos los prebendados españoles para su inserción en los Boletines de las respectivas diócesis.

El conflicto anglo-boer

Juicios

Los que ven la guerra sólo bajo un aspecto dramático teatral; los que quisieran que fuese como un duelo en que se igualan las condiciones de los dos adversarios, sólo se figuran en que para vencer á menos de cuatro mil boers han hecho falta 40.000 ingleses; mas los técnicos, los que juzgan de estas cosas con un criterio más positivista, dirán, y con razón, que precisamente en eso consiste el mérito de lord Roberts: en haber sabido reunir y mover sobre el campo de batalla fuerzas tan enormemente superiores á las de su contrario, que éste no tuvo más remedio que sucumbir.

Desgraciadamente para la estética y hasta para la ética también, así es la guerra y así hay que considerarla. Para vencer, hay que hallarse en condiciones de superioridad sobre el enemigo. El que es inferior numéricamente se procura esa superioridad buscando posiciones que se le den, y el que la posee, debe emplearla para asegurarse la victoria y tratar de no perderla con sus tropas y errores.

Los 40.000 hombres de lord Roberts empeñados en tomar de frente los kopjes en que se instaló Cronje no lo hubiesen conseguido, según se probó en las batallas del 18 y del 19, que les costaron más de mil bajas; esos cuarenta mil hombres bien empleados, han servido para obligar al general boer á rendirse. En la primera forma

su esfuerzo podía ser contrarrestado por 4.000 enemigos; en la segunda, lo mismo que inutilizaron á éstos hubiesen conseguido imponerse á diez ó doce mil.

Por olvidar tales principios del arte militar, que en todos los manuales están escritos, es por lo que sufrieron hasta aquí tantos desastres los ingleses. Cuando entre ellos aparece alguno que los recuerda, ese logra el triunfo. Pero quienes, en verdad, lo ganan son la ciencia y el sentido común.

Pasando á otra cosa, esto es, á las consecuencias de la rendición de Cronje, es difícil aventurar deducciones. El efecto moral será grande, no cabe duda, en uno y otro campo; pero para presumir cuales serán sus consecuencias materiales, se hace preciso saber con exactitud con cuantas fuerzas cuentan los boers aún en el Estado de Orange, y la topografía del terreno.

No obstante, se puede considerar abierto el camino de Bloenfontein, y no es de creer que los boers concentren allí su ejército para defender dicha capital á todo trance. Sería un gran desacierto que facilitaría mucho la acción de lord Roberts, aunque tuviera que emplear una parte de sus fuerzas en el sitio.

Lo que sí puede asegurarse es que ninguna ocasión se encontrará como la presente para venir, á una paz honrosa para ambas partes. Es de temer, sin embargo, que ni Inglaterra ni el Transvaal tendrán el buen sentido de mostrarse propicios á ella.—L.

Noticias de la guerra

Hoy se han recibido muchas noticias de Londres sobre la guerra anglo boer.

Las más importantes son las que siguen:

Lor ingleses tienen el propósito de llevar á cabo una campaña científica, dirigiéndose á Pretoria.

—La liberación de Ladysmith ha desalentado tanto á los boers como entusiasmado á los ingleses.

—El emperador de Austria ha felicitado á la reina Victoria por la rendición de Kronje.

La liberación de Ladysmith ha costado á Inglaterra 7.912 bajas.

Los muertos en combates ascienden á 1.426 y á 6.426 los heridos, muertos por enfermedad y desaparecidos.

—La prensa inglesa muéstrase muy satisfecha por los últimos sucesos del Transvaal.

The Daily habla hoy de tender á los boers el ramo de oliva.

CRONICA

Carretera de Gandesa a Tortosa

Es público, notorio y manifiesto su deplorable estado hace más de dos años, sin que nadie haya cuidado de gestionar el expediente de reparación para que estuviera transitable tan importante vía de comunicación, especialmente para los distritos de Tortosa, Roquetas y Gandesa.

Gracias a nuestro amigo D. Teodoro González, se ha conseguido poner en tramitación este asunto; que se formase por la Jefatura de obras públicas el proyecto; que se remitiese a la Dirección; que fuese a la Junta Consultiva; que se devolviese para reformarlo a dicha Jefatura; que ésta le remitiese de nuevo a la Dirección; que de nuevo lo pasase a la Junta mencionada y que al fin ésta lo aprobara.

Aprobado, resulta que la reparación importa 170.478 pesetas y una obra nueva de fábrica que se ha de construir en el barranco de las Cuevas 7.493 pesetas.

Pero como desgraciadamente, merced a nuestro sistema centralizador y burocrático, los expedientes se hacen poco menos que interminables, ahora se necesita que el Ministro y Director general aprueben dichos proyectos, que después de aprobados, se incluyan en el próximo plan de reparaciones y que por fin de fiesta se anuncien las subastas.

El Estandarte Católico: «Toda esa labor no vale ni significa nada; puesto que todavía no se han hecho las obras.»

Pero ¿a quién pueden incomodar las censuras del enemigo de la apicultura movilista, el propagador de la eria de truchas en la región inferior del Ebro y del que ha tenido representantes en el Ayuntamiento para pedir que se usurpe a la Iglesia la iglesia del Rosario sin miedo a las excomuniones?

Y en cuanto a los colegas puigcerveristas, no han de pasar muchos días sin que estampen un suelto diciendo: «Nuestro ilustre amigo D. N. N. ha conferenciado con el Director general de obras públicas que le ha ofrecido anunciar dentro de muy poco tiempo la subasta de la reparación de la carretera etc., etc.»

Y así unos y otros que en siete años de mando despótico nada han hecho beneficioso al país, quedan tan contentos y satisfechos, creyendo que se le engaña fácilmente con cuatro frases y cuatro jaleamientos.

A. El Estandarte.

De lo que ocurre y pasa en la localidad, según *El Estandarte*, la culpa es del gonzalismo; y allí le tenemos lanza en ristre, atacándonos, y, tal es su monomanía de hacernos responsables de todo, que hasta lo seremos de si llueve o deja de llover, de si brilla el sol o está nublado; la cuestión es ocuparse de nuestros amigos por aquello de, *calumnia, que algo queda.*

Se entiende con la *católica intención* que tanto distingue al periódico integrista.

Siete años han ocupado el poder otras situaciones contrarias a nosotros y nada censurable ha encontrado, ni siquiera que pretendiesen expoliar al Obispo la iglesia de Nuestra Señora del Rosario.

Nosotros se lo dispensamos, pues comprendemos que cumple uno de los más sagrados deberes, el de la gratitud; puesto que, por combatir al gonzalismo, le dieron unas cuantas *chías*, le prodigaron *bazofia* con largueza de la caja de los reptiles, encontrando la cosa más natural del mundo ir del brazo de los picaros liberales y no cantó *Allons enfans de la patrie*, por que aquellos días no estaba de moda, que, a estarlo, antes que soltar la influencia y los beneficios de la Casa grande, la canta.

Este es el periódico que con tanta rudeza nos combate.

Mezclados con el asunto del tranvía nos saca a relucir los bailes del Teatro Principal, presentándonos como modelo de inmoralidades para zaherir al Alcalde, lo cual es otra de las mil paparruchas del periódico integrista. En dichos bailes estaban los agentes de la autoridad para no permitir el menor desmán; hubo bailes, pero no hubo la más insignificante inmoralidad. Si hubiera ocurrido, los dependientes de la Alcaldía lo hubieran evitado al momento.

Que hemos asistido a los bailes a modo de censura, nos dice el *Estandarte*. Si, señor; hemos ido y nos hemos divertido de lo lindo y como la Iglesia no los condena, no vemos inconveniente en ello.

Que los integristas visitaron otros parajes muy distintos de aquellos, lo celebramos mucho, porque así habrán podido rogar para que Dios perdona a sus coreligionarios que juran en falso por odio al gonzalismo.

La moralidad y catolicismo de LA VERDAD están a altura tan envidiable, que nada puede la ponzofosa baba del *Estandarte Católico*; ¡Vaya unos peines para poner la picotas a nuestra moralidad y catolicismo! Venga, venga, esa picota, y si no lo hace *El Estandarte*, es un cobarde e infame calumniador.

Via crucis

Ayer en el Calvario, con motivo de la celebración del primer vía crucis de esta santa cuaresma, llamó mucho la atención el bello aspecto de los nuevos cipreses que ha plantado el Ayuntamiento, que tan buen celo ha demostrado en realizar esta mejora en aquel lugar sagrado.

Los asistentes al piadoso acto celebraron con justos elogios el buen cuidado de nuestra Corporación municipal en embellecer el Santo Calvario.

Música sacra

Tenemos excelentes noticias de la que resonará en las espaciosas bóvedas de nuestra Santa Catedral bajo la inteligente batuta del estudioso Maestro de Capilla D. Eduardo Torres, digno sucesor de nuestro inolvidable Nin, cuya augusta y venerable figura aun parece que veamos destacarse a través de los años, y que en nuestras mocedades nos hacía saborear, durante la época cuaresmal, las más sublimes armonías de inmortales genios. El joven Maestro Sr. Torres, que hoy, para fortuna nuestra, sigue las brillantes tradiciones de su antecesor, no repara en vencer obstáculos para conseguirlo, y al efecto tiene en estudio escogido repertorio de música sacra propia para los días de las profundas meditaciones y santos misterios. Durante la Semana Santa oiremos *La mentaciones* de Palestrina, Révora, Baixauli, Eslava y Victoria; las tiernísimas estrofas del *Stabat Mater*; el *Miserere* y otros cánticos que la liturgia reserva para tan venerandos días, inundarán a raudales las góticas naves del templo cristiano, haciéndonos sentir inefables goces que solo nuestra Religión atesora, y más cuando evoca los episodios del sangriento drama desarrollado en el Monte Calvario.

Excusamos decir la ansiedad con que los aficionados y los católicos todos aguardan éstos que serán verdaderos acontecimientos del arte musical en Tortosa, debidos a la ilustración profunda del Maestro D. Eduardo Torres.

El teniente Hermida

Hemos tenido la satisfacción de abrazar a nuestro querido paisano, el bizarro teniente de infantería D. Vicente Hermida, recientemente llegado de Filipinas, después de haber sufrido 16 meses el cruel cautiverio a que bárbaramente le sujetaron los tagalos.

Grande es nuestra alegría al poder disfrutar de la compañía de tan valiente militar que, defendiendo la integridad de la patria, conquistó méritos que honran su vida.

Nos complacemos en darle nuestra cordial bienvenida y la sincera enhorabuena por haber vuelto sano y salvo al seno de su amada patria.

Bienvenida

En el tren del mediodía, ha llegado hoy nuestro particular amigo D. Juan Canovas, ilustrado Músico Mayor del regimiento de Almansa de guarnición en Tarragona, acompañando a su apreciable familia al objeto de pasar unos días al lado de sus hijos recién desposados D. Genebrardo Valadrón y D.^a Magdalena Canovas, de cuyo matrimonio dimos cuenta días atrás en las columnas de LA VERDAD.

Al darles la bienvenida, deseamos les sea grata su permanencia entre nosotros.

Cambio atmosférico

Después de haber hecho ayer un día primaveral, hoy ha ocurrido un

cambio atmosférico bastante sensible. Ayer el termómetro a mediodía llegó a marcar 18° y hoy a la misma hora marcaba 11°, habiendo marcado 0° por la madrugada.

Estos cambios bruscos de temperatura nos obligan a tomar las precauciones convenientes para evitar los constipados y pulmonías tan frecuentes en este período de excepcionales enfermedades.

Matrimonio

Lo ha contraído en esta ciudad el comerciante D. Facundo Segarra con la bella señorita D. Elisa Lapeira.

Deseamos a los nuevos esposos muchas felicidades en su nuevo estado.

En cuaresma

Con motivo de la santa cuaresma, se observa bastante asistencia a las funciones ordinarias que se celebran en nuestros templos, y a recibir los Santos Sacramentos en cumplimiento del precepto de la Iglesia de Cristo.

Tortolas

A pesar de ser aun temprano, se han visto ya pasar algunas tortolas, que son de las aves que fabrican su nido en nuestra fauna zoológica, emigrando en otoño con sus tiernas proles, yendo a pasar el invierno al sud de Italia y Grecia y en las naciones meridionales de Asia y septentrionales de Africa.

El dengue

Nos dicen de Tivenys que el dengue ha atacado a muchos de aquellos vecinos, existiendo además otras enfermedades como pulmonías y fiebres tifoideas que han ocasionado algunas defunciones y puesto en peligro la vida de amigos muy queridos nuestros, cuyo restablecimiento celebraremos sea pronto y eficaz.

Caridad de S. M. la Reina

En el pueblo de Altaquines, se ha repartido un cuantioso donativo de la Reina entre los damnificados por el incendio horroroso que ha dejado muchas familias en deplorable miseria.

Con tal motivo se elogia por doquiera la nobleza de sentimientos de S. M. Regenta, que con tanta sollicitud acude siempre al socorro de las víctimas de la desgracia.

De Fernando Póo

Noticias recibidas de esta isla dan cuenta del desarrollo extraordinario que allí toma la explotación agrícola emprendida por algunas sociedades españolas, que se esmeran en trabajar para el aumento de la producción de aquella colonia, que puede facilitar recursos a muchas familias y dar vida a nuestro comercio tras la pérdida de Cuba y Filipinas.

Almanaque Bailly-Bailliere

Precio seis reales

Representante de la casa editorial
LIBRERIA MESTRE
ROSA II-TORTOSA

(DE NUESTRA COLABORACION)

Quisicosas

Te quiero más que á mi vida
porqué si me la quitaran,
no sufriria yo tanto
como si tú me olvidaras.

En tu ausencia me parece
que se aumenta mi cariño,
y es porqué al amor se junta
de la añoranza el martirio.

Las penas que por ti paso,
tan sólo se acabarán
el día en que me habré muerto,
porqué yo no sé olvidar.

Solo cuando gozas, gozo,
sólo cuando penas, peno,
y tan solo, estrella mia,
vivo cuando te contemplo.

Si me dices que me quieres
de dicha voy á morir.
Si no me lo dices niña...
¿para qué quiero vivir?

Cuando estoy lejos de tí
tan solo vivo de ensueños
de esperanzas, de ilusiones,
y de amorosos recuerdos.

X.

Seccion oficial

Citación

Se cita á los mozos José Curto Fabra y Juan Bta. Tallada Magrifa para que el día 4 Marzo actual y hora de las 9 de su mañana comparezcan á las Casas Consistoriales, al objeto de serle revisadas las exenciones ó excepciones que les fueron otorgadas como comprendidos en los artículos 83 ú 87 de la Ley de Reemplazos de 21 Octubre de 1896, tal como previenen los artículos 90 y 100 de la misma; advirtiéndoles que la falta de comparencias le irrogará el perjuicio que en derecho haya lugar.

Tortosa 3 Marzo 1900.—*El Alcalde.*
—EDUARDO RICO.

Gran Café de Novedades de Enrique Segarra

Grandes veladas para hoy y mañana por el habil y aplaudido Ilusionista Mr. Cambrelini. Verificará difíciles juegos de prestidigitación que, sin aparato de ninguna clase, llama tanto la atención por la limpieza, seguridad y rapidez con que los ejecuta. Sistema fris.

A las 8 y 1½ de la noche.

Telegramas

La descentralización administrativa

Madrid 1.º, á las diez noche.

El Sr. Dato, hablando con los periodistas, ha dicho que el gobierno mantendrá su línea de conducta, que cree bien definida, sobre todo desde los últimos debates parlamentarios, es decir, se respetará y verá con gusto toda manifestación de amor que los catalanes quieran tributar á Cataluña; pero se perseguirá con todo el rigor que las leyes permitan los ataques á la unidad nacional y todo cuanto en algún modo ofenda la representación de la patria.

Puede, por tanto, desmentirse el rumor de que en las nuevas instrucciones del Sr. Sanz Escartin figuraba la disolución y el cierre de algunos centros catalanistas más significados por su radicalismo.

El gobierno respetará todas las asociaciones existentes en Cataluña, siempre que no sean francamente hostiles á la unidad de la patria.

Si por desgracia alguna llegase á colocarse en plena rebeldía, entonces se aplicará en su mayor severidad la ley.

La descentralización administrativa se hará dentro de los límites marcados por el gobierno en los debates de las Cortes y en el proyecto presentado el 30 del pasado octubre.

El Sr. Dato tiene hechos sobre el particular estudios que alcancen su completo desarrollo en el próximo interregno.

Será el régimen que se plantee más ó menos expansivo; pero será un régimen de igualdad para todas las regiones de España.

No se legislará con excepciones ni privilegios para ninguna de las provincias que marchan á la cabeza de la cultura española.

Se dará á todas idéntica libertad en toda gestión de intereses procomunales, y las que el resultado acredite de ineptas para tamaña labor, serán sustituidas en sus funciones por la administración central, que conservará grandes facultades para intervenir en todo momento en estos asuntos.

Esta será una de las bases de la reforma de los servicios, y si el gobierno la tiene en proyecto ha tanto tiempo, se disculpa de la tardanza alegando la magnitud de los problemas á que ha tenido que hacer frente, y la consideración de que no podía retardar la aprobación de los presupuestos con tal complicación.

Felicitaciones

Madrid 2, á las 4 m.
El Sr. Dato ha recibido muchas fe-

licitaciones de todas las comar fabriles de Cataluña por su proyecto de reformas sociales.

DEL TRANSVAAL

—Los estudiantes de Londres organizaron anoche una manifestación imponente, recorriendo las calles de aquella capital y atronando el espacio con sus vitores á Roberts y al ejército del Africa del Sur.

La manifestación se dirigió á la casa de Chamberlain y allí recibió á los estudiantes el hijo de aquél quien les arengó.

De allí fueron á la morada del general Withe, ofreciendo sus respetos á la señora del jefe de la guarnición de Ladysmith.

Frente á la embajada francesa, los manifestantes observaron una actitud respetuosa.

El entusiasmo fué grandísimo.

—Créese que el general Wandomath logrará cortar el avance de los boers.

—Kronje ha llegado á Modder River, siendo recibido con todos los honores de ordenanza.

—Los boers no se dirigirán todavía á Pretoria.

—El príncipe de Orleans que se permitió ofender á los oficiales ingleses con motivo de la guerra del Transvaal, es muy censurado por la prensa inglesa y se le amenaza con expulsarle de los círculos militares á los que él concurre si no rectifica sus juicios sobre el ejército inglés.

—De París telegrafian que *El Eco* de aquella capital publica una interview de Carlos D. Kien en la que éste declara que no habrá paz posible mientras queden boers en el Natal.

—Buller sigue la marcha hácia Ladysmith.

—Los boers se retiran de todas las posiciones que ocupaban en territorio británico.

Palabras de León XIII

París 2, 8'30 n.

En el Vaticano hubo hoy recepción solemne, en que han ofrecido sus felicitaciones al Papa, con motivo del 90º aniversario de su nacimiento, los altos dignatarios de la Iglesia, la nobleza, la diplomacia, etc.

Un telegrama de Roma da cuenta de la fiesta, en que León XIII ha hecho leer el discurso que escribe para responder á las congratulaciones.

Un párrafo importante de este documento es el que expresa los deseos que animan al Papa de ver cesar el derramamiento de sangre en el Africa del Sud.

Confía el Papa en que los dos pueblos, que son hermanos, no han de tardar en darse el ósculo de paz.

VAQUERIA SUIZA

DE

MIGUEL DOMENECH

MONCADA 47.

Leche pura fresca todos los días, filtrada y libre por lo tanto de gérmenes dafinos del polno de lóniga que tienen todas las leches sin filtrar. Se sirven á domicilio á 40 céntimos litro todo el año.

Para encargos se admiten en la casilla del Mercado n.º 1.

Las Carolinas

Nueva chocolateria

DE

Carlos Gil Capera

Se sirven platos sueltos, chocolata y leche.

Servicio esmeradísimo.

Calle de la Estación frente

al «Café Universal».

TORTOSA

Ron de Quina

para limpiar la cabeza ó impedir la caída del pelo.

Fabricación Francesa.

El frasco de un litro ptas. 3'50.

Peluqueria Vilanova.—Tortosa.

Está dando grandes resultados el **ELIXIR DE GUAYACOL CON HIPOSFOSFITO Y GLICERINA** en la curación de la tos, bronquitis, catarros, opresión de pecho, etc. Disipa casi instantáneamente los accesos de **ASMA**.

Especial para los convalecientes del **gripe**, cuya tos cura en pocos días.

DE VENTA: Farmacia Isuar, calle de la Ciudad 6, Tortosa

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta, Plaza del Hospital, 5.

Imp. de José L. Foguet, P. Hospital, 5.

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda

clase de documentos con su

correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — A prieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF

Dura toda la vida.

Es el más económico

Su precio 350 Ptas. uno

ZAPATERIA

y almacen de Calzado de

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases, en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y dias de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO.

Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen opio ni morfina.

De venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.

Seccion oficial

Gran Café de Movendas... Sección oficial... Eduardo Rico...

TOS